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Doña Felipa, la médica de la alfalfa

D
oña Felipa Rojas fue co-

nocida como la “médica

de la alfalfa”.

Nacida en Iglesia mucha gente

iba a consultarle por sus enferme-

dades en su humilde casa de

Tudcum.

No tenía estudios pero si una

gran sensibilidad para curar de

acuerdo a sus conocimientos.

Según sus seguidores, doña Fe-

lipa siempre acertaba con sus

diagnósticos tras mirar la orina

del paciente. Generalmente reco-

mendaba alguna hierba aunque –

aseguran- nunca dijo a alguien

que no consultara a su médico.

Muchas anécdotas giran en torno

a la vida de esta mujer. Incluso

se dice había médicos que se

asombraban por la certeza de sus

diagnósticos.

Doña Felipa falleció el 8 de

marzo del 2010 tras pasar 22

días internada en el hospital Mar-

cial Quiroga. 

En su documento decía que tenía

96 años pero ella aseguraba que

fue anotada cuando tenía 8 años.

Era madre de 10 hijos biológicos

y otros 7 que crió.

Los sanjuaninos respetan mucho

a esta mujer a la que han dedi-

cado canciones, notas periodísti-

cas y hasta documentales. 

En la tumba de la localidad igle-

siana donde reposan los restos

de la “médica de la alfalfa” siem-

pre hay flores que deja la gente a

la que alguna vez trató por un

problema de salud.

En todos los años que vivió, tuvo

Según el documento,

doña Felipa murió con 96 años,

pero ella recordaba que la había

anotado cuando tenía 8. Era

común a inicios del siglo pasado

que la gente anotara a sus pe-

queños cuando eran niños, mu-

chos iban ellos mismos al

Registro Civil para hacer el trá-

mite.

https://www.sanjuanalmundo.com/
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l “No estamos guardando la plata.

Esto es lo que podemos ofrecer” 

HORA DE 

CIERRE

El sanjuanino Bruno Olivera firmó a 
favor del aumento de sueldo y se retractó

A
nte el paro de los gremios do-
centes al considerar insufi-
ciente el incremento del 11% y

bono de 35 mil pesos e Incentivo y Co-
nectividad, el ministro de Economía
Roberto Gutiérrez, indicó que lo que se
ofreció a los estatales es “lo que po-
demos pagar. Hay que tener en
cuenta que la recaudación no re-
punta a tono con la inflación”.
La recaudación provincial en el primer
trimestre subió 185,17%. Pese a la me-
jora, esos ingresos en comparación
con la inflación interanual del 287,9%,
siguen siendo insuficientes. El ministro
detalló: “Durante los meses de
enero, febrero y marzo, la recauda-
ción nacional que representa el 85%
de los fondos con que cuenta la pro-
vincia, fue casi similar. En enero in-
gresaron 72 mil millones, en febrero
70 mil y en marzo 70 mil millones. La
provincia ya venía con gastos por

encima de sus posibilidades, la ges-
tión anterior había dejado un nivel
de gasto corriente por encima de
sus ingresos corrientes”.

El ministro explicó: “La recaudación
es pésima. La caída de la actividad
ha pegado fuerte. Hasta mitad del
año pasado aumentaban los pre-
cios, aumentaba la inflación y des-
pués se podía incrementar sueldos
al ritmo de la inflación porque au-
mentaba la recaudación en la misma
medida. Pero a partir del segundo
semestre de 2023 eso ya no se está
produciendo”.

Gutiérrez indicó: “La oferta que hici-
mos que rechazan los gremios es
una suba del 11% para abril, acumu-
lando un 43% en total sobre los ha-
beres de enero, más el monto de
Conectividad y FONID de $40.000 y

E
l presidente Javier Milei dijo
que todos los senadores de La
Libertad Avanza se opusieron

a duplicarse el sueldo. Se equivocó.
Hubo uno que firmó el pedido y es
sanjuanino.

Según publica el diario la Nación,
Bruno Olivera firmó el proyecto de
aumentarse el salario.
“Me equivoqué”, transmitió el sena-
dor a sus colegas de bancada y en el
recinto votó en contra.

MINISTRO DE ECONOMÍA ROBERTO GUTIÉRREZ

un bono de $35.000, no remunerativo.
Es lo que podemos pagar. Hay que
tener en cuenta que la recaudación no
repunta a tono con la inflación, la pér-
dida de recursos nacionales por fuera
de la coparticipación, y la eliminación
e los fondos que decidió el gobierno
de Javier Milei”.
El titular de la cartera económica señaló:
”somos austeros hemos dado gestos
de eso. No hemos hecho fiestas. No
estamos guardando la plata. Esto es
lo que podemos ofrecer, no podemos
ofrecer más”.

L
os secretarios generales de
UDAP, UDA y AMET encabe-
zaron la manifestación de do-

centes que se concentró en el
Centro Cívico. Con banderas y pan-
cartas expresaron su rechazo a los
incrementos otorgados por el Go-
bierno por considerarlos insuficien-
tes ante la inflación, suba de
precios de alimentos, servicios y
combustibles.
Los dirigentes Patricia Quiroga

(UDAP), Daniel Quiroga (AMET) y
Karina Navarro(UDA), señalaron
que el descontento por la compleja
situación se demuestra en la unidad
del reclamo de los docentes y en la
adhesión al paro que indicaron es
del 80%.
En el Gobierno provincial maneja-
ban otra cifra. En la mañana del jue-
ves dieron a conocer que el
presentismo en las escuelas fue del
65%.

l Los docentes tuvieron su día de paro

Jueves 18 de abril de 2024
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HORA DE 

CIERRE

RODOLFO FASOLI, INTERVENTOR DE LA OBRA SOCIAL PROVINCIA

l <Compramos un medicamento por $4 millones, 

que la ges}ón anterior pagó a $ 14 millones=

A
nte el complicado panorama
económico en el que las auto-
ridades deben ajustarse a pre-

supuestos austeros y el acotado
financiamiento nacional, la Obra So-
cial Provincia va incorporando más
proveedores y farmacéuticas para
poder cotejar precios sin perder la ca-
lidad de los medicamentos e insumos. 
El titular de la OSP Rodolfo Fasoli ex-
plicó: “La gestión anterior solo tra-
bajaba con tres farmacéuticas y
nosotros lo ampliamos a todas las
disponibles, esto nos permite que a
la hora de realizar la compulsa de
precios logremos conseguir mejo-
res ofertas en tiempos de alta dis-
torsión de precios”.

El funcionario dio un dato:

“Ahorramos en la compra de un
remedio de alto costo, $10 millo-
nes. La gestión pasada compró
el medicamento en $14 millones
y nosotros, cuatro meses des-
pués, lo obtuvimos en $4 millo-
nes”.

Esta situación llevó a una nueva
metodología: “Decidimos no ex-
cluir a ninguna empresa y con-
sultarle a todas las disponibles
una vez que uno de nuestros afi-
liados necesita un remedio de
alto costo, que en general están
vinculados con tratamientos on-
cológicos. A través de esta mo-
dalidad ahorramos $1.500
millones en los cuatro meses
que llevamos en la gestión”.

l Hackers sacó 
$34 millones de la
cuenta bancaria de
un empresario del
transporte

T
ras una denuncia, el fiscal
Eduardo Gallastegui y perso-
nal de UFI Delitos Informáti-

cos y Estafas investigan el ataque
de un “hacker” que ingresó a la
cuenta de un empresario de trans-
porte sanjuanino y se llevó
$34.000.000.

Los investigadores, tras un rápido
procedimiento pudieron “trabar” la
operación y bloquearon la cuenta a
donde fue destinado el dinero. Ahora
buscan localizar a los hackers.

l San Juan no par}cipa de la Feria 
de Libro por una deuda de $10 millones

L
a 48.° Feria Internacional del
Libro de Buenos Aires se re-
alizará del 25 de abril al 13

de mayo de 2024. Como es tradi-
cional, se hace en el Predio Ferial
La Rural, pero este año San Juan
no participará con stand. Eduardo
Varela, secretario de Cultura, ex-
plicó: “Cuando estábamos trami-
tando, pensando en acceder a la
Feria y nos llegó la comunica-
ción de una deuda del stand de
San Juan, de la última participa-
ción de $10 millones”.

El stand de 112 metros de la edi-
ción 2023 tuvo un costo de $68 mi-
llones. El funcionario señaló que
era imposible cubrir todos los cos-
tos que genera sumado a la
deuda: “El costo de la operativa
logística, con el traslado de la
gente, viáticos, los hoteles, co-
mida, material y con esta deuda
fácilmente necesitamos más de
100 millones”.

Varela destacó que: “Apoyamos
el traslado de 22 Bibliotecas Po-
pulares y de los representantes
de Cultura Federico Caballero y
Nadia Bula, para lo que se
asignó un monto muy intere-
sante para acceder a la compra
de material bibliográfico”

Jueves 18 de abril de 2024
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Sanciones a Irán

E
stados Unidos y el Reino Unido impusieron este jue-

ves sanciones contra “el programa de drones, la indus-

tria siderúrgica y los fabricantes de automóviles de

Irán” tras el ataque contra Israel.

Las sanciones de Washington apuntan a “16 individuos y dos

entidades que permiten la producción de drones iraníes”,

como los Shahed, que “se utilizaron en el ataque del 13 de

abril”, añadió. Las de Londres van dirigidas contra “varias or-

ganizaciones militares iraníes, individuos y entidades implica-

das en la industria iraní de drones y misiles balísticos”.

También abarcan a tres filiales del fabricante de automóviles

iraní Bahman Group y al Ministerio de Defensa iraní.

La OMS está preocupada por gripe aviar

L
a Organización Mundial de la Salud (OMS) expresó

este jueves su “gran preocupación” por la creciente
propagación de la cepa H5N1 de la gripe aviar a otras

especies, entre ellas el ser humano.

La principal inquietud es que el virus H5N1, que tiene “una

tasa de mortalidad extraordinariamente alta” en las personas

infectadas por contacto con animales, se esté adaptando

para transmitirse entre humanos.

Entre principios de 2023 y el 1 de abril de 2024, la OMS re-

portó 889 casos en humanos de gripe aviar en 23 países, de

los cuales 463 murieron, lo que representa una tasa de mor-

talidad de 52%. Actualmente no hay registrado ningún caso

de transmisión del H5N1 entre humanos. Según el científico

de la OMS, la cepa A (H5N1) se ha convertido en “una pan-

demia zoonótica animal global”.

Para Jeremy Farrar, director científico de la agencia de salud

de la ONU, “la gran preocupación” es que al “infectar a
patos y pollos y cada vez a más mamíferos, este virus
evolucione” y después desarrolle “la capacidad de
pasar de humano a humano”.

Google despide a 28 empleados que

protestaron contra Israel

G
oogle despidió a 28 empleados involucrados en protes-

tas por un contrato de almacenamiento en la nube con

el gobierno de Israel, según declaraciones de la em-

presa y activistas.

Los empleados realizaron sentadas en las oficinas de la com-

pañía en California y Nueva York por el contrato de Google por

valor de 1.200 millones de dólares para proporcionar herra-

mientas personalizadas para el ejército israelí. Fueron despedi-

dos el miércoles por la noche después de que la policía arrestó

a nueve personas.

El grupo detrás de las protestas, No Tech for Apartheid, cues-

tionó la versión de Google de los hechos, diciendo que la com-

pañía despidió a personas que no participaron directamente.

La afirmación de la compañía de que las protestas fueron parte

de una campaña de larga data por parte de grupos y “personas

que en gran medida no trabajan en Google” era falsa, dijo el

grupo.
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La foto del año

L
a foto que muestra a Inas Abu Maamar, una mujer

de 36 años junto al cuerpo sin vida de su sobrina de

cinco años Saly, recorrió el mundo. Se trata de la

imagen que se llevó el premio mayor en el prestigioso con-

curso internacional World Press Photo, y que retrata las

consecuencias que tiene el conflicto de Medio Oriente para

los ciudadanos de Gaza.

Mohamed Salem, el fotógrafo ganador de la agencia Reu-

ters, relató que la foto fue capturada pocos minutos des-

pués de que la hermana de Inas Abu Maamar y sus dos

hijas -entre las que se encuentra la niña a la que está

abrazando- fueran asesinadas durante el ataque con misi-

les de Israel en su ciudad natal, Khan Younis.

Joe Biden y Rishi Sunak 
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S
obre tablas y sin debate, el Se-
nado aprobó este mediodía un
aumento de las dietas de sus le-

gisladores. El proyecto 615/24 se coló
en la sesión en la que se trataron plie-
gos de embajadores y tratados interna-
cionales. Con este incremento, los
senadores pasarán a cobrar el doble
de lo que perciben actualmente.

“La casta se juntó para aumentarse

los sueldos”, señaló el jefe de bloque
oficialista, Ezequiel Atauche al diario
LA NACION después de la sesión. Los
siete senadores de La Libertad Avanza
(LLA) no acompañaron la medida.
La decisión se dio entre las sombras y,
sin mediar palabra, se hizo efectivo
este jueves. Lo curioso es que la reso-
lución se aprobó sobre el final de la se-
sión y en apenas un minuto: el
aumento de sueldos, impulsado por le-
gisladores de la oposición, fue votado
a mano alzada por más de tres cuartos
del recinto.

El senador de Cambio Federal, Juan
Carlos Romero, uno de los impulsores
del proyecto, solicitó la palabra a las
13:43. Sin mencionar explícitamente el
incremento de las dietas, Romero soli-
citó la votación informal. “Presidenta,
obra en secretaría un proyecto de re-
solución firmado por varios senadores,
para el que se ha puesto en considera-
ción”.
“Corresponde entonces votar la ha-

bilitación sobre tablas a mano al-

zada del proyecto 615/24 de autoría

de varios senadores que obra sobre

las bancas, requiriéndose dos ter-

cios de los votos”, respondió Villa-

Los senadores aprobaron un aumento
del más del doble de sus sueldos

rruel, quien tampoco mencionó el pro-
yecto que se iba a votar.
Según se divisa en la sesión, ni los se-
nadores de La Libertad Avanza (LLA)
ni un sector de Juntos por el Cambio
(JxC) votó a favor de la medida.

Actualmente, los senadores perciben
una dieta de aproximadamente 1,7 mi-
llones de pesos. Con el incremento
planteado en la resolución aprobada
podrían empezar a percibir alrededor
de 4 millones de pesos en mano. A
partir de ahora, cada senador tendrá
una retribución de 13 dietas anuales -
una por mes más un adicional corres-
pondiente al aguinaldo-, Cada dieta
representa 2500 módulos, equivalente
a algo más de $1802, sumado a un
adicional de 1000 módulos por gastos
de representación y otros 500 por de-
sarraigo.

La aprobación de
los pliegos de los
embajadores

E
l Senado de la Nación aprobó
esta tarde los seis pliegos de los
embajadores propuestos por el

presidente Javier Milei, en enero pa-
sado. Entre ellos, se destaca el de Axel
Wahnish, el rabino y confidente del
mandatario nacional quien será emba-
jador argentino en el Estado de Israel.

Los cinco candidatos restantes votados
por unanimidad por los 67 senadores
presentes fueron: Guillermo Nielsen
(Paraguay); Gerardo Werthein (Esta-
dos Unidos), Mariano Caucino (India);
Ian Sielecki (Francia); Sonia Cavallo
(OEA).

TEMA PRINCIPAL DE LA SESIÓN

Milei los cri}có

E
l presidente Javier Milei criticó
en su red X, el aumento de suel-
dos. Por lo bajo, los senadores

decían que el presidente no se enojó
ante el aumento de sueldo del vocero
presidencial Manuel Adorni.

Tweet del presidente Javier Milei



Como si fuese un capricho del
destino, la denuncia por inju-
rias del periodista Jorge La-

nata contra el presidente Javier Milei
se presentó en los tribunales federa-
les de Comodoro Py y la causa re-
cayó en el juzgado de Ariel Lijo.
Justo es el magistrado propuesto por
el presidente para ocupar una de las
dos vacantes como juez de la Corte
Suprema de Justicia de la Nación.

En un comentario sobre el ataque de
Irán a Israel, durante el pase con
Eduardo Feinmann en Radio Mitre, el
periodista Jorge Lanata había criti-
cado la presencia del embajador is-
raelí en la reunión de gabinete del
domingo pasado por la noche. El
Presidente le respondió y le dijo
mentiroso, pero además lo acusó:
“Jorgito, no mientas. En la reu-
nión, el embajador contó la visión
oficial de Israel y luego se retiró,
dando así comienzo a la reunión
formal del CC (Comité de Crisis)”,
explicó, y acusó: “Críticas sí. Menti-
ras no. ¿Decir la verdad requiere
sobre?”.
Un comunicado oficial de la Presi-
dencia había dado cuenta de la “par-
ticipación” del embajador en la
reunión citada por Lanata. El parte
oficial incluyó una foto de Sela junto
al Presidente y los ministros.

Después de los dichos de Milei, La-
nata le respondió en su programa de
radio, y advirtió que iba a iniciar ac-
ciones legales contra el Presidente.
“Le voy a hacer una demanda por
calumnias e injurias, a ver si así se
acostumbra a no insultar con li-
bertad. Él no puede hablar de so-
bres sin pruebas, sea el presiden-
te de Naciones Unidas o el presi-
dente de la Argentina”, había antici-
pado.

Lanata fundamenta su denuncia en
un “plan trazado” y a un “ataque in-
cesante a la prensa”. Enumera al

menos seis episodios en los que el
Presidente embistió contra periodis-
tas como María O’Donnell, Luisa Co-
rradini, Silvia Mercado, Jorge
Fernández Díaz, Jorge Fontevecchia
y Víctor Hugo Morales. “La lista con-
tinúa, pudiendo señalarse también
expresiones contra María Laura
Santillán, Romina Manguel, entre
muchos otros casos. Todo esto ge-
neró la preocupación de asociacio-
nes que nuclean a periodistas y
medios de prensa como Fopea y
Adepa”, agrega la denuncia, que cita
párrafos de los pronunciamientos de
las entidades periodísticas a las que
menciona.
“El tildar de ‘mentiroso’ y de reci-

bir sobres tiene la unívoca inten-
ción de dañar la reputación de la
persona atacada. Y adrede, cons-
ciente de sus miles de seguido-
res, difundió sus ataques para
que llegaran a una numerosa e in-
determinada cantidad de perso-
nas”, dice el texto de la denuncia.
“Ello no hace más que agravar la
ofensa, pues para la tipificación
del delito alcanza con que el co-
nocimiento de la injuria haya sido
llevado, por obra intencional del
agente, a terceros ajenos al pro-
ceso”.

Ariel Lijo.
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El juez Lijo entenderá en la
denuncia de Lanata contra Milei

Perfil hará cuatro

denuncias

Jorge Fontevecchia y Perfil

avanzarán en los próxi-

mos días con cuatro jui-

cios contra Javier Milei. Según

explican, son “a raíz de los

constantes ataques que el

ahora Presidente viene reali-

zando desde hace casi dos

años, en coincidencia con las

investigaciones y notas de opi-

nión que fueron publicadas en

el diario Perfil y en la revista

Noticias sobre él y su fuerza

política”.



Los tatuajes de Malena Galmarini

M
alena Galmarini quiso ser intendente de Tigre pero
perdió las internas. Y es una crítica importante de
Javier Milei. Ahora, la esposa de Sergio Massa,

mostró en redes un tatuaje y le dio un contenido político.
En su cuenta oficial de Instagram, la extitular de AySA
compartió cuatro fotos del momento en que fue a tatuarse.
La primera, un dibujo de la flor Nomeolvides con el nombre
escrito abajo en una letra cursiva de trazo bien fino. La se-
gunda, una de ella en el local, recostada en la camilla,
mientras la tatuadora trabajaba sobre su cadera. La ter-
cera, una segunda estampa que se hizo en su muñeca iz-
quierda: “Todo pasa, todo llega, todo vuelve”. Y la
cuarta, del momento en que la mujer le grababa

Un periodista de Rosario contó al aire

que su padre y su ýo abusaron

sexualmente de él y sus hermanos

E
l periodista rosarino Juan Pedro Aleart, sorprendió este
martes a la audiencia de Canal Tres al comenzar la habi-
tual transmisión del mediodía de una manera atípica. “Este

es un programa distinto”, advirtió en el inicio con una mirada fija a
cámara. La misma que mantuvo a lo largo de los primeros 25 mi-
nutos de aire, en los que contó los abusos sexuales que sufrió
tanto él como sus hermanos por parte de su propio padre y su tío.
Contó que su padre se suicidó semanas atrás, a quien acusó de
haber cometido delitos de índole sexuales contra su hermana
desde que ella tenía tres años, siendo él HIV positivo.
Y también contó que tanto él como su hermano fueron abusados
durante años por un tío, que se presentaron otras dos personas a
denunciarlo también, pero la justicia dictaminó que las causas
prescribieron.

Otra vez déûcit ûscal

Según señala en su último informe la Asociación Argentina del
Presupuesto y la Administración Financiera Pública (ASAP) en
base a los gastos devengados, en marzo se produjo déficit pri-
mario y financiero.
“En marzo de 2024, y por primera vez en lo que va del año,
la ejecución del presupuesto arrojó déficit financiero y pri-
mario, aunque en niveles muy inferiores a los correspon-
dientes a marzo de 2023, cuando se registró un déficit
financiero de $893.794 millones y uno primario de
$705.643 millones”, informa ASAP.
La entidad detalla que, “en 2024, dichos déficits alcanzaron
un total de $367.955 millones y $73.145 millones respecti-
vamente”.
Sin embargo, se detalla que “como consecuencia de los
saldos positivos acumulados en enero y febrero, durante
el primer trimestre de 2024, el resultado financiero de la
APN fue superavitario por un monto de $670.848 millo-
nes”. El año pasado se había registrado un déficit de $1,4 bi-
llones durante el mismo período.

Caputo no pudo traer dinero del FMI

E
l ministro de Economía Luis Caputo se fue a Estados
Unidos en búsqueda de fondos frescos. Se reunió este
jueves, en Washington, con la Primera Subdirectora

Gerente del Fondo Monetario Internacional, Gita Gopinath.
Ambos dialogaron sobre el futuro del ajuste fiscal del go-
bierno de Javier Milei, así como del programa entre el orga-
nismo y el Estado Nacional.
Pese a que fue catalogado como un encuentro positivo, se
enfriaron las posibilidades de un desembolso por parte del or-
ganismo; desde el Gobierno Nacional, viajaron a Estados
Unidos asumiendo que la Junta Directiva del FMI aprobaría el
envío de cerca de mil millones de dólares asignados a la oc-
tava revisión del acuerdo, que debe culminar 
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U
n grupo de abogados elevó

una nota al Foro de Abogados,

que preside Franco Montes,

solicitando que el organismo fije posi-

ción sobre un tema que vienen obser-

vando, que es el funcionamiento de la

Oficinas Judiciales de Gestión, con

las que no están en desacuerdo.

En la solicitud los abogados plantean

que La Corte de Justicia de San Juan

“en forma unilateral ha modificado

sustancialmente el sistema judicial

con el que se tramitaban los procesos

judiciales” porque entienden que para

“agilizar la tramitación de los expe-

dientes y liberar a los jueces de la

tarea administrativa que impone la

tramitación de los mismos” se han

creado las Oficinas Judiciales de

Gestión.

En esos ámbitos sostienen que “se

han juntado una cantidad de emplea-

dos y funcionarios para que reciban

los escritos que los judiciales remi-

ten”. El problema, según entienden

es que “carecen de atribuciones y/o

facultades para intervenir en la trami-

tación de los expedientes, toda vez

que dichas oficinas dependen de la

Sala Tercera de la Corte y de la Se-

cretaría Administrativa de la misma,

por lo que el juez ya no es el respon-

sable de coordinar y controlar la ges-

tión judicial en lo que se refiere a esa

superintendencia”.

s   s   s
Más adelante señalan que “las ofici-

nas judiciales referidas no solo que

no están previstas en los códigos

procesales, sino que además tam-

poco en la Ley 2352-O (Ley Orgá-

nica de Tribunales), razón por la

cual el sistema de tramitación de los

procesos judiciales implementados

por la Corte se ha administrativi-

zado, ya que se han convertido en

dependencias administrativas igua-

les a las existentes en la adminis-

tración pública”.

s   s   s
También advierten que “los funcio-

narios mencionados precedente-

mente no están contemplados ni

son alcanzados” por las normas del

Código Procesal Penal. Y dicen que

es porque “los funcionarios que tra-

mitan y regulan los procesos no de-

penden funcionalmente de los

magistrados como en el sistema del

juzgado tradicional unipersonal con

gestión de magistrado y secretario

que regía anteriormente”.

s   s   s
“Así los abogados podían conocer

el criterio de los magistrados y

como responsables de la causa

como en el criterio jurídico sino que

hoy esa opinión está en poder de

personas que en algunos casos no

son letrados, como sucede en la

OFIJU II, donde el administrador no

es abogado”.

Otra crítica es que “el sistema digi-

tal implementado para la tramitación

de los procesos no resulta idóneo ni

apropiado para los justiciables toda

vez que el mismo, a diferencia de lo

que sucede con el sistema digital

implementado por la Justicia Fede-

ral y en otras provincias” no permite

“llevar el control del trámite del pro-

ceso”.

s   s   s
Frente a esta situación es que plan-

tean que “estamos en la creencia

de que es un tema a debatir en una

asamblea a fin de que el Foro de

Abogados tome una posición al res-

pecto”.

Grupo de abogados, en 
contra de las Oûcinas 
Judiciales de Ges}ón

PIDEN UNA ASAMBLEA 

AL FORO DE ABOGADOS

La Corte de 

Justicia de San Juan

“en forma unilateral ha

modificado sustancial-

mente el sistema 

judicial con el que se

tramitaban los proce-

sos judiciales”
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U n informe nacional revela que
San Juan está entre las 4 pro-
vincias argentinas que tienen

las facturas de electricidad más caras,
considerando los usuarios de ingresos
medios y bajos. Según el trabajo, la
provincia que tiene los costos más ele-
vados es Mendoza, seguida por Río
Negro, Santa Fe y después viene San
Juan. 

El informe fue elaborado por el Insti-
tuto Interdisciplinario de Economía Po-
lítica (IIEP), un organismo de doble
dependencia (UBA y CONICET), dedi-
cado a la investigación académica de
alto nivel en el área de la economía.
Entre los principales temas de estudio
de los centros y grupos de investiga-
ción que conforman el IIEP se encuen-
tran los vinculados a macroeconomía,
finanzas públicas, protección social y
desarrollo productivo.

En este estudio comparativo, se dividió
a los usuarios del servicio de energía
eléctrica en tres categorías, según su
nivel de ingresos: Altos ingresos, In-
gresos medios, e Ingresos Bajos. A tra-
vés de este estudio se analizó la
factura eléctrica sin impuestos ni des-
cuentos por 300 Kwh/mes, tomando
los datos correspondientes al mes de
marzo de este año.

Según los datos recabados, en el
grupo de usuarios de Altos ingresos de
San Juan está en el noveno puesto,
con una factura promedio de 31.365
pesos; mientras que la facturación pro-
medio de todo el país es de 25.988
pesos.

Pero la situación es distinta para los
usuarios de Ingresos medios y bajos.
Es porque con respecto a los usuarios
considerados de Ingresos medios, la
provincia está en el cuarto lugar. La
boleta ronda 14.885 pesos. En este
caso, la facturación promedio en el
país es de 9.625 pesos.

Por otro lado, el punto más intere-

sante, está en la categoría de usuarios
de Ingresos bajos. El estudio deter-
minó que la factura promedio en San
Juan es de 14.617 pesos, en tanto que
el promedio del país es de 9.135
pesos. Por lo tanto, la provincia está
entre las más cara de la Argentina
para el segmento más pobre de la po-
blación. El ranking lo lidera Mendoza
con una factura de 22.718 pesos.

Esta situación se da en un contexto en
el que, tras la decisión del Gobierno
nacional de eliminar los subsidios al
transporte y a la generación de casi
todas las categorías tarifarias, las fac-
turas aumentaron hasta un 150%. El
impacto fue mayor en el interior del

país porque el AMBA estaba bas-
tante atrasado en términos tarifarios.

Entre los argumentos para el ajuste
aparece la suba de la inflación, que,
combinada con la devaluación del
peso de diciembre del 2023, genera-
ron un combo que llevó a una revi-
sión tarifaria, que concluyó con
subas promedios del 150%. A esto
se le suma el nuevo paradigma de
asignación de los subsidios naciona-
les a la generación y el transporte de
electricidad, que solo se mantienen
para los hogares de menores ingre-
sos, eliminándose completamente
para el resto de las categorías tarifa-
rias.

San Juan está entre las 4 provincias con
las facturas más caras de electricidad
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U
na de las consecuencias que
está teniendo la crisis econó-
mica y la pérdida de poder ad-

quisitivo de la gente es que está
cayendo la calidad de los alimentos
que consumen los sanjuaninos, porque
son menos sanos, y por otro lado que
están creciendo los canales informales
para adquirir los productos, como ocu-
rre con el pan.
“Lo que está pasando es que se

come poco y mal”, dijo Laura Vera,
de la Asociación de Amas de Casa del
País. Y agregó que “en lugar de consu-
mir alimentos más sanos, ahora en
muchas casas se comen más papas,
arroz, semola y fideos que, sin bien
han tenido aumentos de precios, sir-
ven para llevar un plato de comida a la
mesa”.

Según los últimos informes periodísti-
cos, y debido a que a la gente cada
vez le alcanza menos el dinero, ha
caído, por ejemplo, el consumo de
carne. De acuerdo a datos oficiales, en
marzo el consumo per cápita fue de
42,6 kilos, lo que marca una caída del
18,5% en relación al mismo mes del
2023.
“A la gente ya no le alcanza para

comprar carne”, explicó Vera. Y a
otro fenómeno al que se refirió fue que
a la leche, a pesar de en muchas
casas por supuesto que se han dejado
de comprar primeras marcas, la reem-
plazan por mate cocido o te. 
Por supuesto que este comporta-
miento, de persistir en el tiempo, va a
tener consecuencias en la nutrición de
los chicos.

Sin embargo hay otros comportamien-
tos que no son tan perjudiciales para la
salud. Por ejemplo, el consumo de ver-
duras y frutas de estación, que son
más económicas que el resto.
Vera contó que en esta época se pue-
den conseguir acelgas, zapallitos y ca-
labacines a buenos precios. Lejos de
productos como la lechuga, que puede
superar los 1.000 pesos la planta, o el

kilo de tomate, que puede llegar a su-
perar los 2.000 pesos porque cuando
vienen los fríos no hay producción san-
juanina y hay que traer el producto del
norte, con lo cual se encarece con los
fletes.
Frente a la ausencia de la ensalada

de tomate en la mesa, Vera contó

que una opción muy utilizada es la

salsa de tomate. 

Junto a una menor calidad de los ali-
mentos, también han crecido los ca-
nales informales para comprar. El
ejemplo más claro es el pan. En

lugar de comprar en las panade-

rías tradicionales, que tienen pro-

cesos industriales, la gente

compra a quienes amasan en los

mismos barrios. Los precios son in-
feriores porque los costos de la ela-
boración son menores al del
panadero que tiene que abonar alqui-
ler, sueldos, cargas sociales y servi-
cios.

También proliferan los negocios

que venden, por ejemplo, deter-

gentes y artículos de limpieza en

forma fraccionada.

Para el licenciado Eduardo Coria
Lahoz, de la Fundación para el Desa-
rrollo Global, lo que está produciendo
es el efecto sustitución, que es
cuando la gente reemplaza un pro-
ducto por un bien parecido, pero de
una calidad menor, como ocurre con
las gaseosas. “El poder de compra
de los argentinos ha caído un 40%
en lo que va del año”, explicó.

LOS HÁBITOS DE ALIMENTACIÓN

Con la crisis cambió la 
dieta de los sanjuaninos

Laura Vera, de la Asociación de Amas

de Casa del País
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Crí}ca de la Cámara Minera al
uso de los ûdeicomisos mineros

RICARDO MARTÍNEZ, PRESIDENTE DE LA ENTIDAD

Q
ue hay recursos ociosos,

que aún cuando están los

fondos disponibles las

obras se demoran y que incluso

hubo dinero depositado que obte-

nía menores rendimientos que la

inflación, con lo cual se perdía el

poder adquisitivo. Estos fueron los
principales argumentos que expuso
Ricardo Martínez, presidente de la
Cámara Minera de San Juan, al lan-
zar una serie de críticas sobre los fi-
deicomisos mineros que vienen
funcionando en la provincia.

s   s   s
El dirigente expuso ante un grupo de
periodistas en el marco del ciclo His-
toria Compartida que periódicamente
organiza la Cámara Minera sobre
temas de interés en la actividad mi-
nera.

En el encuentro marcó sus diferen-
cias a cómo vienen funcionando los
fideicomisos mineros y lo hizo con
datos.

s   s   s
Los fideicomisos mineros son apor-
tes voluntarios que realizan las em-
presas mineras con yacimientos en
producción. Están establecidos en
las declaraciones de impacto am-
biental de los proyectos y ratificados
por una ley específica. Hay que acla-
rar que se destinan exclusivamente a
obras de infraestructura en los de-
partamentos donde están asentados
los yacimientos. Y son administrados
por un comité público-privado, en el
que el fiduciante es el Banco San
Juan. 

s   s   s
Para definir las obras que se van a
ejecutar, el mecanismo establece
que el intendente municipal del de-
partamento donde está el proyecto,
como en los casos de Veladero en
Iglesia y Gualcamayo en Jáchal,

puede peticionar por obras de interés
comunal, Los trabajos se aprueban
cuando hay un proyecto ejecutivo y
presupuesto, luego se licita, adjudica y
ejecuta la obra. Además, hay un co-
mité que fiscaliza los procesos, en el
que participan el Gobernador, el minis-
tro de Minería, la empresa minera y la
Cámara Minera.

s   s   s
Para la mina Veladero, se constituye-
ron cuatro fideicomisos distintos. Uno
fue el fideicomiso Pascua-Lama, en el
cual se acordó un pago único de 70
millones de dólares, que no se paga-
ron en su totalidad por la suspensión
de la construcción. Otro fue el Biós-
fera San Guillermo, por el que se
acordó un aporte único y el Rajo Ar-
genta. El cuarto es el Fase 6, por el
que la empresa viene pagando el
1,5% de producción, desde el 2022 a
la fecha. Por esos 4 fideicomisos hay

6.495 millones de pesos a la fecha,
según los datos de la Cámara Minera.

s   s   s
Hay que consignar que, con el dinero
de los fideicomisos de Veladero se ha
construido por ejemplo el Hospital
Tomás Perón, de Rodeo, la red de
agua potable de Las Flores y Villa
iglesia, el acueducto Las Flores Villa
Iglesia, la pavimentación de la Ruta
430 y el sistema cloacal de Iglesia,
entre otros trabajos.

s   s   s
Por su parte, la mina Gualcamayo, en
Jáchal, lleva aportados 34 millones de
dólares desde el 2009, mientras que
Casposo aportó más de 9 millones de
dólares.

No obstante este esfuerzo, Martínez
habló de la necesidad de mejorar el
uso de los fideicomisos mineros.





Organizan un encuentro en Capital

para los amantes de la música clásica

C
omo una cita imperdible para los amantes de la mú-

sica, el Festibach de Otoño llega a la Ciudad de

San Juan. Dirigido por el tenor Ricardo Ochoa, re-

conocido artista del Teatro Colón. La entrada es libre y gra-

tuita, para que todos los interesados   tengan la oportunidad

de participar en este evento único. La cita está progra-

mada para mañana viernes 19 de abril, a las 19, en el Cine

Teatro Municipal, un escenario emblemático y colmado de

arte.

Convocan al reempadronamiento

del Programa Provincial de

Diabetes

E
l Ministerio de Familia y Desarrollo Humano con-

voca a beneficiarios que pertenecen al “Pro-

grama Provincial de Diabetes” al reempadro-

namiento para continuar recibiendo la asistencia. Los

beneficiarios podrán asistir para anotarse los días 29,

30 de abril y 2, 3 de mayo del corriente año en horario

de 8 a 12, debiendo concurrir por el hall de recepción

en la Planta Baja del Centro Cívico.

Domínguez abrió el periodo

ordinario de sesiones en Ullum

R
eactivar el departamento de Ullum fue la meta

propuesta por el intendente David Domínguez al

asumir su gestión. Y en función de ese plan de

gobierno trazado, giró la rendición de cuentas y el men-

saje anual a los concejales en el acto oficial de apertura

de sesiones del Concejo Deliberante. El jefe comunal

hizo un diagnóstico del estado en el que recibió el muni-

cipio, las principales inversiones realizadas en materia

de movilidades y las principales acciones ejecutadas en

los primeros 100 días de gestión.
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Los sanjuaninos celebraron el Día

Mundial del Malbec

E
l Día Mundial del Malbec se celebró en San Juan

con degustaciones, show artísticos, productos re-

gionales y gourmet en el Andén de la ex Estación

San Martín. La gente que se acercó pudo disfrutar de un

show artísticos en vivo de la Delegación de la municipali-

dad de Angaco, el Ballet Municipal, Nahuel Jordá, Pa-

sión Tango del director Gastón Rodríguez, La Nota y

Rumba camión. Además hubo productos regionales y

gourmet que están relacionados a la uva que mejor se

adapta al suelo y clima del país.



Cortarán el agua por un trabajo

que hará OSSE en La Bebida

E
n el marco de un plan de Mantenimiento y Optimi-

zación del servicio de agua potable, Obras Sanita-

rias programó tareas de acondicionamiento y

mejora de la Perforación ubicada en el barrio Nuevo

Cuyo, La Bebida, en Rivadavia. Mientras duren las ma-

niobras, mañana viernes estará interrumpido el suminis-

tro de agua potable entre las 8 y las 20 horas, en barrios

Nuevo Cuyo, Jardín de La Bebida, Lote Hogar N° 3, Jil-

guero, Judiciales, Lote Hogar N° 25, Marquesado I, Lote

Hogar N° 34 y zonas aledañas.

Avanza la reparación de bicicletas

con los internos del Penal

E
ntre 100 y 150 son las bicicletas que fueron rele-

vadas del Depósito Judicial y que serán repara-

das por internos del Servicio Penitenciario

Provincial para devolverlas funcionales a la sociedad. La

actividad forma parte de una serie de convenios que

buscan dotar de empleo a internos del penal que están

próximos a recuperar la libertad. Uno de los acuerdos es

con el municipio de Rivadavia, por el que podrán ser re-

paradas bicicletas que serán sumadas al equipo de la

policía comunal de ese departamento.

El Consejo Provincial de

Patrimonio realizará mejoras a la

Bandera Ciudadana

E
n la primera reunión del Consejo Provincial del Pa-

trimonio Cultural y Natural de la Provincia, convo-

cado por la Dirección de Patrimonio, se dio inicio a

un nuevo ciclo de trabajo que busca la preservación y

promoción de los sitios históricos y naturales de la provin-

cia. Se acordó que la Bandera Ciudadana y la Bandera

Talavera serán sometidas a una limpieza especializada a

cargo de expertos del Museo de Bellas Artes.

En Pocito realizarán una campaña

de salud ginecológica

L
a Municipalidad de Pocito firmó un convenio con la

Fundación del Sanatorio Argentino para realizar una

Campaña de Salud Ginecológica en distintos secto-

res del departamento. Según el convenio firmado por el in-

tendente Fabian Aballay y el director de la Fundación,

doctor Carlos Buteler, el Sanatorio Argentino se compro-

mete a realizarán examen de mama, colposcopia, PAP, ce-

pillado endocervical  y biopsias, para la prevención y

detección precoz de cáncer de cuello de útero y cáncer de

mama.
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POLICIALES

E
n un hecho que ocurrió ayer por la noche, cerca de
las 20, la División de Delitos Especiales procedió a
la detención de un prófugo del Servicio

Penitenciario, que había aprovechado las transitorias
para no volver al penal de Chimbas. El individuo,
identificado como Luciano Gómez, fue autor de un
homicidio cuando era menor, tenía un pedido de captura
vigente desde el 24 de marzo de 2024, emitido por el 2º
Juzgado de Menores, a cargo de María Julia Camus.

E
l conflicto se produjo en el interior del barrio
Penitentes en Rivadavia, más precisamente en la
manzana A casa 18, ubicada en calle Yornet, entre

Bernardino Rivadavia y Luis Martínez. Allí el personal
policial que se hizo presente y entrevistó a un joven
identificado como Jonathan Cejas de 18 años quien
resultó herido con un arma blanca. La herida corto
punzante que presentaba uno de los contendientes fue en
el costado derecho de su cuerpo a la altura de las
costillas, por lo que fue solicitada la presencia de una
ambulancia para el traslado del joven al Hospital Marcial
Quiroga. Por el momento no hay detenidos, e intervino en
el hecho personal de Comisaría 34ª

E
l complejo, identificado con el nombre de La
Carlota, está ubicado sobre calle Justo Pacheco y
es paralela a la avenida Libertador San Martín,

frente al edificio de la Morgue Judicial. El intento de robo
se produjo pasadas las 21 horas y la propietaria del
inmueble alertó a la Policía del ilícito que se estaba
cometiendo en su complejo. El delincuente rompió la
ventana de uno de los departamentos que está al
ingreso del complejo y luego se dirigió a los demás
inmuebles que se encuentran más al fondo, donde
rompió la puerta de dos de ellos a la altura de la
cerradura. Personal del Comando Radioeléctrico Oeste
se hizo presente en el lugar y sorprendieron al presunto
ladrón y confirmaron que el aprehendido tiene 17 años y
vive en el barrio Los Tamarindos, en Chimbas.

De}enen a un prófugo del Penal

Una pelea entre familias terminó 
con un joven apuñalado
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A
raíz de una larga investigación llevada adelante
por la Policía Federal Argentina fue desarticulada
una organización de narcotraficantes que

operaba en la Ciudad de San Juan y alrededores. Hubo
varias detenciones de personas, secuestro de droga y
dinero en efectivo, alcanzando la cifra de $1.000.000. La
investigación se inició con las identidades incompletas de
los integrantes de la organización narco, pero los
investigadores lograron establecer todos los datos
filiatorios de los involucrados y qué tipo de funciones
cumplían en la cadena de comercialización de la droga.
El operativo fue en la Villa Sarmiento, conocida también
como "La Vecindad", ubicada en inmediaciones de
Gobernador Isaza, entre calles Oro y Sarmiento. Hubo
tres personas detenidas que se vieron involucradas en el
procedimiento.

Opera}vo an}droga de la 
Policía Federal en Chimbas
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Un menor ingresó a robar a 
un complejo de departamentos 
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L
a Justicia sanjuanina, que tenía a cargo la

investigación, las dos amenazas de bomba a un

Centro de Salud y dos edificios públicos, entre

ellos el Centro Cívico, decidió liberar al autor de los

llamados, Juan Antonio Bazán, quien recibió la libertad

en la jornada de hoy. El hecho fue el pasado 22 de

marzo pasado, tras un llamado al 911 para alertar de

falsas bombas en el Centro Cívico, Tribunales y el

centro de salud Báez Laspiur en Chimbas. También le

atribuyeron a Bazán haber coaccionado a una joven

pidiéndole 3 millones de pesos para irse de la casa que

"alquila" (ella pretende desalojarlo) y no mandar a que

le roben. El acusado deberá con cumplir con una serie

de reglas sociales y de convivencia.

Liberaron al hombre de las amenazas
de bomba en el Centro Cívico y 
un centro de salud

21

A
yer miércoles, Fabián Alexander Recabarren, resultó

condenado por la justicia. Ya tenía una pena anterior,

por lo que le dictaron 3 meses de cárcel, que al ser

unificada con la sentencia previa, totaliza 3 años y 3 meses

de cárcel efectiva, por el delito de robo en grado de

tentativa. En cuanto a los hechos, la víctima de 21 años

relató que fue interceptada por el Recabarren cerca de las

18hs del sábado. Este le esgrimió un cuchillo, para que le

dé su bicicleta. Sin embargo, transeúntes observaron el

accionar del malviviente y gritaron hasta impedir que

concretara el asalto. Ante eso, el sujeto se dio a la fuga

hasta el Barrio La Estación. Fue cuando las autoridades,

por medio de las cámaras del CISEM, pudieron localizar a

Recabarren, caminando por calle Dr. Ortega entre calles

Elizondo y Godoy. 

Condena efec}va a un ladrón que 
amenazó con un cuchillo a una joven

Violento robo en un barrio 
privado en Rawson

U
na pareja y su pequeño hijo pasaron ayer

momentos de alta tensión, cuando cuatro

sujetos con dos armas (una escopeta y una

pistola) se metieron por el agujero de un equipo de aire

acondicionado. Y luego de reducirlos, se alzaron con

una moto, un televisor y los teléfonos para huir, a

sabiendas de que ya se habían comunicado con la

Policía. Ocurrió a eso de las 2, en el barrio privado

"Brisas Coloniales" situado en Calle 7, entre Cervantes

y Labrador, Rawson. Investiga la UFI de Delitos contra

la Propiedad.

Choque de dos camionetas 
en la Circunvalación

S
egún informaron fuentes judiciales, en el choque

ocurrió a las 20 de ayer y participaron una camioneta

Fiat, que era conducida por Nora Tejada y circulaba

hacia el este, y otra camioneta marca Honda, que era

manejada por Miguel Valdez, quien transitaba de este a

oeste. Ambos vehículos iban por calle San Lorenzo, en

Santa Lucía. Valdez intentó girar a la izquierda para

acceder al Lateral de Circunvalación (anillo interno),

cuando impactó con la camioneta Fiat, indicaron las

fuentes. Al lugar llegó el personal de Emergencias Médicas,

pero después de evaluar a los accidentados no hizo falta el

traslado de ellos a un centro de salud, ya que no revestían

heridas de gravedad.
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DEPORTES

Edinson Cavani presentó su nuevo

emprendimiento

E
dinson Cavani, el destacado delantero de Boca Ju-

niors, decidió dar a conocer al mundo su nueva faceta

en la antesala al Superclásico contra River Plate. El

uruguayo, clave en la clasificación de su equipo a los cuartos

de final de la Copa de la Liga Profesional con un gol decisivo

ante Godoy Cruz, utilizó sus redes sociales para

presentar “Cavani Wines”, un proyecto que une su pasión por

el fútbol con la vinicultura de su país natal, Uruguay.

Ramón Díaz y su desagradable

frase: <Que el VAR lo tenga que

decidir una mujer...=

E
l equipo que dirige Ramón Díaz es Vasco Da

Gama de Brasil cayó 2-1 como visitante ante

Bragantino. Sin embargo, la mayor polémica se

dio en la conferencia de prensa que brindó el entrena-

dor argentino cuando dejó una frase que dio mucho

que hablar y por la cual debió disculparse. “Respecto

a los árbitros, no podemos hablar mucho porque está

el VAR. Y cuando el VAR lo tenga que decidir una

mujer, me parece y creo que es bastante complicado

para ella. Porque el fútbol es tan dinámico...”, expresó.

River tendría más entradas que

Boca en el Súper

T
odo es un tema en la previa de un superclásico.

en las últimas horas trascendió la posibilidad de

que River tenga más localidades a favor que

Boca en el Mario A. Kempes. En principio, la explica-

ción radica en lo futbolístico. Es decir, River ganó su

zona en la Copa de la Liga, salió primero, y por esa

razón es que no sólo será el local en Córdoba, sino

que además tendría una disposición del estadio que le

permitirá tener mayor cantidad de entradas a favor.

Serían 3.000 más que Boca.

La maldición de Borja ante Boca:

nunca pudo ser }tular

S
i se confirma la ausencia de Borja, el colombiano

otra vez estará afuera ante el Xeneize, al que ya

enfrentó cuatro veces con la camiseta del Millona-

rio pero nunca como titular. En el último Superclásico de

la Copa de la Liga no ingresó porque el titular era Salo-

món Rondón y en los demás fue suplente. Sin em-

bargo, en la Liga del año pasado entró e hizo el penal

decisivo en el último minuto para el 1-0.
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Por el superclásico, cambiaron el

horario del par}do de San Marýn

ante Arsenal

L
os play off de la Copa de la Liga Profesional están

que arde, porque en cuartos de final se cruzan Boca

y River. Y como el superclásico va la misma hora en

la que estaba previsto el partido de San Martin ante Arse-

nal, adelantaron el choque por la Primera Nacional. Ahora

el equipo conducido por Raúl Antuña visitará a los del Via-

ducto desde las 13 del domingo (y no a las 15). El arbitraje

será de Julio Barraza, confirmaron también en las redes ofi-

ciales del club de Concepción.

Una broma de mal gusto hizo

cerrar el aeropuerto de Mendoza

D
eportivo Maipú de Mendoza viajó rumbo a Cór-

doba por la Copa Argentina. Omar Sperdutti,

presidente de la Liga Mendocina de Fútbol y

extitular del club, que viajaba junto a la delegación, no

tuvo mejor idea que hacer la “broma” de decir que lle-

vaban una bomba, lo que encendió las alarmas entre

otros pasajeros y motivó la activación de un minucioso

protocolo para descartar la amenaza. El aeropuerto

debió cesar en sus operaciones provocando demoras

y, por varias horas, desviar los aterrizajes a Córdoba.

Yael Falcón Pérez será el árbitro del

Superclásico 

L
a AFA dio a conocer quién será la autoridad del su-

perclásico y Yael Falcón Pérez fue designado El ár-

bitro de 35 años, dirigirá su segundo clásico

consecutivo que terminó 1-1 a fines de febrero. Arbitro 11

veces a Boca y a River durante lo que va de su carrera.

Cuando impartió justicia con el “Xeneize”, los de la Ribera

ganaron cinco, empataron dos y perdieron cuatro mientras

que, cuando lo hizo con el “Millonario”, vencieron en seis

ocasiones, igualaron en dos y cayeron en tres.

La notable mejora del Kempes en

apenas 24 horas

S
e acerca el Superclásico: River y Boca se enfren-

tarán, en el Mario Alberto Kempes de Córdoba. El

estado del campo de juego encendió las alarmas e

incluso la AFA analizó cambiar de escenario, pero en

apenas 24 se nota una importante mejora. Al día si-

guiente, la cancha del estadio cordobés luce bastante

mejor. Los encargados confían en que seguirá mejorando

día a día y que llegará en óptimas condiciones al par-

tido decisivo del fin de semana.
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E l 17 de abril se celebró el Día 
Mundial del Malbec, la cepa 
insignia de argentina. La

elección de esta fecha es porque un
17 de abril de 1853 se presentó el
proyecto en la Cámara de Repre-
sentantes de Mendoza, propiciado
por Domingo Faustino Sarmiento,
para fundar una quinta y una es-
cuela de agricultura en Mendoza.
Fue el primer paso para impulsar el
desarrollo de la vitivinícola en el
país. 
Esta institución mendocina fue la
primera en introducir diversos cepa-
jes franceses, entre los cuales el
Malbec fue el que logró mayor difu-
sión, tanto en Mendoza como en
San Juan.
Este miércoles, en el Andén de la
Estación San Martín, se organizó
una degustación abierta al público
por parte de 31 bodegas locales en
la que expusieron toda la gama de
varietales de Malbec.
También hubo shows artísticos de la
delegación de la Municipalidad de
Angaco, el Ballet Municipal, Nahuel
Jordá, Pasión Tango del director
Gastón Rodríguez, La Nota y
Rumba Camión.

NO C H E
DÍA&

La fiesta
del Malbec

Se realizaron muestras artísticas de dife-
rentes actividades culturales

En la noche del Malbec, estuvieron los ministros Gustavo Fernández, Silvia Fuen-
tes, Guido Romero y la intendente de la Ciudad de San Juan, Susana Laciar

Hubo degustaciones de 31 bodegas

En la Esta-
ción San

Martín podía
catarse un

vino y hacer
compras
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FALLECIERON
HOY EN SAN JUAN

¿1939 fallece Monseñor José Américo Or-

zali, quien fuera el primer Arzobispo de la

Arquidiócesis de San Juan de Cuyo.

¿1946 se disuelve la Sociedad de Nacio-

nes, al crearse las Naciones Unidas.

¿1955 muere en Estados Unidos el céle-

bre físico alemán Albert Einstein.

¿1956 en el principado de Mónaco, la ac-

triz Grace Kelly se casa con el príncipe

Rainiero III.

¿1995 muere en Buenos Aires el doctor

Arturo Frondizi. Abogado, político radical,

presidente de la Nación entre 1958 y

1962. 

¿ El 18 de abril de 1877 Thomas Edison

presenta el fonógrafo, revolucionaria téc-

nica de grabación sonora.

¿1897 se inaugura la Universidad Nacio-

nal de La Plata.

¿1904 nace Antonio de la Torre, poeta y

autor de Gleba, La Tierra encendida,

Rama nueva, entre otras producciones.

Fue secretario de Cultura de la Nación en

1965.

¿1908 nace Ofelia Zúccoli Fidanza, au-

tora de inspiradas poesías sanjuaninas.

¿1912 el buque Carpathia llega a Nueva

York tras rescatar a 705 supervivientes del

hundimiento del Titanic.

EFEMÉRIDES 18 DE ABRIL

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$848,50           $888,50

$995,00           $1025,00

$1017,50         $1022,80

$1054,80         $1058,30

$1421,60

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$855,61
$913,23

$851,75
$901,15

$ 970,00
$1070,00

Norma Beatriz Machiavello 

Mateo Roco 

Agustín Bonifacio Mallea 

Américo Cristóbal Perrone

María Alicia Molina 16 

Mercedes Candelaria Cortez (Negrita) 

Hilda Mercedes Páez. Sin velatorio.

Sepelio: 19-04 a las 11 horas en el ce-

menterio Parque San José. Servicio

Cochería San José.

Rubén Gilberto Tejada. Velatorio: sala

velatoria municipal de Albardón. Sepe-

lio: 19-04 a las 9 horas en el cementerio

de Albardón.

Demetrio Fernández. Velatorio: sede

Unión Vecinal San Expedito, Bermejo,

Caucete. Sepelio: 19-04 a las 9 horas

en el cementerio de San Expedito.

Mirtha Ester Coman. Velatorio: calle

Tacuarí 935 Villa Salvador María del

Carril, Rawson. Sepelio: 19-04 a las 15

horas traslado a crematorio.

EL CLIMA
DE HOY

MÁXIMA

30° 11°
MÍNIMA

Despejado.
Poco cambio de la 

temperatura. Vientos 
moderados del sector 

Oeste.
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PRONÓSTICO
PARA MAÑANA

MÁXIMA

29° 14°
MÍNIMA

Despejado.
Poco cambio de la 

temperatura. Vientos 
moderados del sector 

Sureste.



Oscar Fagale: 
escribano

Viviana Rojas

Ernesto Villavicen-
cio: músico 

Javier Daniel Espi-
nosa: técnico en In-

formática

Natalia Varaza: 
abogada

Gabriela Montesano Raúl Alberto AdaroEsteban Kenny Ivana Fernández: di-
señadora gráfica

Yésica Ramos: 
locutora

¿CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA
Viviana Rojas
Oscar Fagale: escribano
Ernesto Villavicencio:
músico 

Carolina Camporro: di-
señadora industrial

Esteban Kenny
Ivana Fernández: dise-
ñadora gráfica

Natalia Varaza: abogada
Myriam Rosa Flores
Yésica Ramos: locutora
Gabriela Montesano
Nancy Gómez
Raúl Alberto Adaro
Javier Daniel Espinosa:
técnico en Informática
Analía Riveros
Francisco Pugliese Cu-
pari
María Belén López
Daniela Analía Montaño
José Emilio Vera: do-
cente

Andrés Hernán Díaz
Tello
Diego Rozas
Germán Rivadero
Cecilia Audisio
Yanina De la Torre
Leonel Vera
Paula Moya
Facundo Diego Cacher
Oscar Martín
Pascual Atampiz

CUMPLEAÑOS
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Carolina Camporro:
diseñadora industrial



Humor

-Me ha dicho un pajarito que te
drogás.
-La que se droga sos vos que
hablas con pajaritos.

-¿Adán, me alcanzás esa
manzana?
-No creo que sea una buena
idea, Eva.
-Ok, vos sabrás.

-Amor, tengo hambre.
-¿De qué?
-De vos, hermosa.
-¿En serio?
-No, mentira, pasame las se-
mitas.

-¿Qué hace esa rubia tetona
en la cama...?!!!!
-La culpa es tuya con esa
manía de dejar las ventanas
abiertas, entra cualquier
cosa con el viento...

-Mi amor, te voy a hacer el
hombre más feliz del mundo.
-Gracias...!! Te voy a extra-
ñar… ¿Cuándo te vas?

La Esposa: Vos ni me hables
que estoy super cabreada.
El Marido: ¿Otra vez o toda-
vía?

La madre superiora le pide al
tipo de las lápidas:
- Señor, prométame que
cuando me muera en mi lápida
se podrá leer: «Nací virgen, viví
virgen y morí virgen».
A lo que el hombre pensó que
eran demasiadas palabras y
puso: «Devuelta sin usar.»

Jefe: Envíame uno de tus chis-
tes esos tan graciosos que
siempre cuentas.
Yo: No puedo Jefe, ahora
estoy trabajando. Luego le
mando uno.
Jefe: Jajajajajaja, trabajando
dice… jajajajajaja ¡¡¡¡muy
bueno, otro otro!!!!

-Pero María, amor ¿Qué hacés
sentada en la bici fija?
-Ejercicio.
-¿Sin pedalear?
-Voy cuesta abajo.

-Voy a salir a correr. ¿Me
acompañás?
-Sí, en el sentimiento.

Diez cor}tos

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

AMAZON PRIME VIDEO

Nahir
Género: Drama  | Crimen | Hechos re-
ales
Origen: Argentina |  2024
Duración: 110 minutos 
Dirección: Hernán Guerschuny
Reparto: Valentina Zenere, Mónica
Antonopulos, César Bordón,  Nacho
Gadano,  Simón Hempe

Basado en uno de los casos policia-
cos más conmovedores de crímenes
reales en Argentina. En 2018, Nahir
Galarza, de 19 años, se convirtió en
la mujer más joven en ser condenada
a cadena perpetua. Fue acusada y
condenada por asesinar a su novio,
Fernando Pastorizzo. La historia dio
un giro cuando acusó a su padre, un
oficial de la policía, de ser el verda-
dero asesino.
Aunque el filme promete sumergir a
los espectadores en las turbias aguas
de este caso judicial, lo cierto es que
cada giro narrativo estará matizado
por el profundo estudio de los perso-
najes y sus motivaciones, explorando
no solo el hecho delictivo sino tam-
bién el contexto social y personal que
condujo a un desenlace tan trágico.

Por Daniel Manrique

Estreno

22-05


